

Que sont les écoacteurs des Réserves de Biosphère ?

Comment devenir écoacteur ?

Question-clé à Alice Roth, Chargée de mission au MAB France

<https://vimeo.com/875933047>

Entretien réalisé, transcrit et édité par Anne Teyssède

—

Toutes nos Réserves de Biosphère sont des territoires très riches, par leur culture mais aussi par leur biodiversité. Et bien souvent, on a des acteurs socio-économiques qui souhaitent s'engager d'une façon ou d'une autre pour aider à préserver à la fois le patrimoine naturel et le patrimoine culturel. Et donc, depuis quelques années, le MAB France a mis en place une démarche, dite des « écoacteurs », qui permet de répondre à cette demande.

Pour devenir écoacteur, on doit signer une charte d'engagement qui doit vraiment officialiser le partenariat avec la réserve de biosphère, et l'engagement vers les valeurs de la réserve de biosphère. Pour cela, chaque futur écoacteur va réfléchir sur son activité professionnelle et ses pratiques au quotidien, pour savoir comment il pourrait s'améliorer et faire en sorte de se rapprocher d'un développement plus durable.

Donc la démarche pour devenir écoacteur, c'est vraiment une démarche de progrès - on n'a pas de seuil pour faire entrer un écoacteur ou une écoactrice dans nos réseaux. L'idée c'est vraiment d'être sincère, de vouloir s'améliorer et améliorer ses pratiques. Donc le rôle de la réserve de biosphère cela va être aussi d'accompagner les écoacteurs, pour les aider à trouver des pistes pour s'améliorer, les choses sur lesquelles éventuellement il y a une marge de progrès. Et puis les aider à trouver des bons outils pour s'améliorer et améliorer leurs pratiques : en leur offrant par exemple des formations, ou en leur donnant les contacts de personnes ressources, ou des ressources bibliographiques, de documentation, etc. – ressources sur lesquelles il pourront éventuellement s'appuyer pour améliorer leurs pratiques.

Les écoacteurs qui s'engagent auprès de leur Réserve de Biosphère bénéficient ensuite d'un accompagnement, ainsi que d'une animation du réseau. L'idée c'est aussi de rejoindre un réseau d'acteurs socioéconomiques engagés et qui partagent les mêmes valeurs.

La Réserve de Biosphère va par exemple proposer d'organiser des « écocafés », des événements assez conviviaux, où l'idée c'est de faire du réseautage, de se retrouver et de créer des synergies entre ces différents acteurs socioéconomiques, qui ne se seraient peut-être pas rencontrés en temps normal. L'idée c'est aussi de bénéficier de formations pour améliorer ses connaissances et ses compétences en termes de développement durable et de biodiversité, sur les bons gestes, les bonnes pratiques à respecter pour préserver les richesses de la Réserve de Biosphère. Et puis des temps plus conviviaux, où l'idée c'est de créer du lien entre les différents acteurs du territoire, de se retrouver ensemble et de partager des bons moments.

Ces écoacteurs bénéficient aussi des ressources qui sont sur notre site Internet : des vidéos, etc. Les écoacteurs sont aussi répertoriés sur notre site Internet, ce qui leur permet d'avoir une certaine visibilité à l'échelle nationale et de faire réseau sur toute la France.

Une fois entrés dans le réseau, les écoacteurs bénéficient de cet accompagnement. Ils bénéficient aussi de l'expérience que leurs pairs, puisque l'idée c'est aussi de les faire se rencontrer, de les faire partager des moments à la fois conviviaux et des moments un peu plus de travail et de réflexion. Et donc cela permet aussi de bénéficier de l'expérience de l'un ou de l'autre sur des installations. Je pense par exemple à une écoactrice, loueuse de canoës, qui voulait installer des toilettes sèches sur son site mais ne savait pas vers quelle entreprise se diriger, comment s'y prendre, comment cela fonctionne. Et bien, elle a trouvé un collègue dans le réseau des écoacteurs, qui avait déjà fait la démarche et qui du coup a pu la guider pas à pas pour faire cette installation.

Donc voilà : être écoacteur(s), c'est tout à la fois une démarche très personnelle, avec des engagements spécifiques et personnels, et une démarche collective en partageant une même vision pour le territoire et des engagements communs avec les autres acteurs du réseau.

[Vidéo](https://ite.sorbonne-universite.fr/nexus-videos-cles/f-concertation-debat-organisation-action-collective/f7-le-mab-et-les-reserves-de-biosphere) en ligne sur les sites web du MAB France et de Nexus vidéos-clés :
<https://ite.sorbonne-universite.fr/nexus-videos-cles/f-concertation-debat-organisation-action-collective/f7-le-mab-et-les-reserves-de-biosphere>